

EL PAÍS**ES DE LOS DE MAYOR PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD****Uruguay: primero en región por suicidios con armas**

LUCÍA COHEN

mar jun 17 2014

Uruguay es el país con la mayor proporción de suicidios con armas de fuego de América Latina y el Caribe, "lo cual estaría en consonancia con la alta cantidad de armas" en poder de su población, dice un estudio de la Universidad Torcuato Di Tella.

FOTO



El 51,6% de la población uruguaya cree que la seguridad es el principal problema.

La cantidad de suicidios con armas de fuego suele ser un indicador de proximidad del grado de proliferación de las armas en un país, explica la investigación "Delito y Violencia en América Latina y el Caribe. Perfil de los Países de la Región", del especialista en políticas públicas Diego Fleitas y los politólogos Germán Lodola y Hernán Flom. El estudio será presentado hoy en la Universidad bonaerense Torcuato Di Tella.

Uruguay tiene tasas "muy altas" de suicidio, 15,3 por cada 100.000 habitantes, y la mayor proporción

de suicidios con armas de fuego en la región, el 30%. En tanto, la tasa de América Latina y el Caribe es de 4,9 cada 100.000 habitantes, y el 13% fue cometido con un arma.

Uruguay también integra, junto a Argentina y la región Andina, el grupo de países con los mayores niveles de robos.

Mientras que en Venezuela un 9,7% de la población fue víctima de robo con armas, en Uruguay el porcentaje fue 2,3%.

Sin embargo, el estudio sostiene que en Uruguay "los niveles totales de robo habrían sido mayores", lo que explicaría por qué es el tercer país en el que mayor cantidad de gente considera que la seguridad es el principal problema. Venezuela encabeza la lista, con un 64,7% de la población cuya mayor preocupación es la seguridad, seguida por Trinidad y Tobago, donde el porcentaje es 55,9%, y Uruguay donde es 51,6%.

La investigación de la Universidad argentina toma estos porcentajes de la encuesta Lapop 2012. La Lapop Uruguay 2014 (adelantada por El País el domingo 8 de junio) mostró que un 50% de los uruguayos considera que la seguridad es el problema más importante.

>

En Brasil, el país con la mayor cantidad de homicidios en la región -47.369 en el año 2009 según los últimos datos de la Organización Panamericana de la Salud-, solo el 19,7% de la población tiene una fuerte preocupación por la seguridad, mientras que en Uruguay la preocupación por el tema es más del doble y el número de homicidios en el mismo año fue de 172.

Guyana es el estado con menor preocupación por este tema: solo el 5,5% de la población cree que es el principal problema, mientras que según el último dato sobre homicidios en ese país revela que en 2008 se registraron 118.

Inseguridad.

A nivel regional, el 29,6% considera que la seguridad es el principal problema. "Hay un grupo de países con ingresos relativamente grandes como Chile, Uruguay, Argentina y Costa Rica pero con bajos niveles de homicidios, que tienen alta o muy alta preocupación por la seguridad, debido quizás en parte a que su bienestar relativo les permite preocuparse por el tema", explica el estudio.

En los países "con ingresos per cápita muy bajos y niveles medianos de homicidios" como Haití, Bolivia, Nicaragua y Paraguay, puede que "las necesidades materiales más inmediatas" dejen la seguridad en un "segundo plano".

El 18% de la población de América Latina y el Caribe fue victimizada, una cifra compuesta por un 14,4% de la gente que sufrió robos, y un 4,9% que fue robada con armas. Aunque tenga una tasa mediana de homicidios, Ecuador presenta el nivel más alto de victimización, con 28,1% de su población victimizada. En la misma línea, países como Perú, Bolivia, Uruguay y Argentina, que se "caracterizan por tener tasas bajas de homicidio", presentan altos niveles de victimización. En Perú el 28,1% de la población fue victimizada, en Bolivia el 27,8%, en Argentina el 21,4% y en Uruguay el 22,8%. Panamá con el 6,9% y Guyana con el 8% son los países con menores porcentajes de la población víctimas de delitos. En Uruguay, la victimización por robo sin arma es de las más altas de la región: el 16,6%, mientras que la mayor es la de Perú donde el porcentaje es 18,6%.

Menos confianza en la Policía

El estudio de la Universidad Di Tella maneja datos de diversas fuentes. Entre ellas los de la Encuesta Barómetros de las Américas 2012 de Lpop. De esta fuente, los investigadores citan que en Uruguay, un 8,9% tuvo la necesidad de mudarse por el delito, mientras que el promedio en América Latina y el Caribe fue 13%. El 38,3% tiene un sentimiento de inseguridad en el barrio, y el índice de confianza en la Policía es 52,3%. En tanto, el 52,7% de la población cree en la Justicia y el 66,4% en la comunidad. El estudio también revela las diferencias entre los datos de delitos denunciados a las autoridades y los que reúnen las encuestas. Muestran que "por cada delito que se denuncia puede haber entre 15 y 20 delitos que jamás llegan a las autoridades en la región".